地域の底力を信じ、市民一人一人をローカルヒーローに!

特

集

今なぜ「協働」なのか?

- ●まんまるニュース
- ●Myストーリー とよの被災者支援チーム集楽元快 代表 清水 厚子さん
- ●ねぽが行く!突撃となりのNPO 長野手話サークル
- ●お宝ざくざく地域を掘り起こせ! 第二地区・若槻地区
- ●まんまるイベントスケジュール



ながののNPOと市民をつなぐ機関誌



特集

今なぜ 「協働」なのか?

組織や個人による取り組みでは解決が難しいのが現実 それぞれの課題は複雑に絡み合っているため、単独の 生きづらさなど、実にさまざまな課題が存在します。 地域社会には少子高齢化、環境、災害、障害者支援

学生ボランティアの活動で NPO、学校、市民など地域のプレイヤーが連携し、「協 です。これらの課題に対処するためには、行政、企業、 市内での取り組みを例に「協働」について考えます。 働」することが不可欠なのではないでしょうか。長野 生まれた地域協働の形

園高等学校のボランティア 10月上旬、つくば開成学

ワインブドウ収穫のボラン 委員会は長野市浅川地区で

場を持てないかと考えてい

す。月に2回ほど交流する

さな実の摘果が大変だっ 員会が活動を始めたのは 業に励みました。 きくなってうれしい」「小 ティアを行いました。委 た」と話しながら収穫作 初夏のこと。学生たちは あのブドウがこんな大

ボランティア委員会の発 ターに相談したところ 足を検討していました。 市民協働サポートセン できる場がないか」と、 継続的に地域で力を発揮 同校では「学生たちが

> 刈活動を知りました。地区 を実感したそうです。 教員は、地区の魅力や課題 内外の人々に出会った担当 高齢化に悩む浅川地区の草

業や清掃活動に参加しなが どを学んだ学生たち。学生 ボランティア活動の役割な の中で地区の魅力と課題 浅川」の協力を得て、授業 ら、同地区との交流を深め 委員会としての活動がス 3人を中心にボランティア る「チーム・フロンティア てきました。 タートし、ブドウ園での作 その後、同地区で活動す

がお互いの想いを話す場面 の赤羽史教諭は話します。 はできないこと」と、同校 生にかかわる進路の決断を そこでの出会いによって人 生たちが地域に必要とされ 進路にあらためて向き合っ もあり、そのなかで自分の した。学校内だけの勉強で 感謝される体験をし、 た学生もいました。「ボラ ンティア活動を通じて、学 活動中は学生と地域の人 また

らっただけでなく、活力を 学生に課題解決を助けても を得ました。一方、地域は することで、自分が役に立 つという貴重な経験と学び 学生たちは地域で活動を

後も足を運んでくれるは

帰ってもらえる場所にし た。「来たら絶対笑って

たい。そうなれば、その

ず」と考えていた西原さ

題を実感し、お互いの想い ンティアを通して地域の課

もらったと言います。ボラ

す。 からこそできた協働の形で を語り合って交流を深めた

夢が膨らんだ 「ふうせんの会」

じこもりがちの人が外に出 おしゃべりと食事を楽しみ ンターで、地区住民18人が ていた西原アヤ子さんで る機会を作りたい」と思っ の会」。発起人は「家に閉 10月上旬、小田切交流セ 集まりの名は「ふうせん

171 会話がはずる、ためなか帰れません

たところ、「好きな料理で

同してくれる友人が現れま ならお手伝いしたい」と替 意したおにぎりが全てなく 押ししてくれたそうです。 の人も「おもしろそう!」 懇話会で発案すると、他 地域の未来を楽しく考える 「やってみようよ!」と後 した。住民有志が集まり、 いざ開催してみると、用

どうやって作ったの?. え、みんなが大笑いする びっくりするよ」と答 が大人気で「おいしいー 持ち寄ったポテトサラダ も笑いも尽きませんでし 場面も。漬物のコツや牛 という質問に、「使って んだ旅人の話など、話題 活の知恵、地区に迷い込 いる砂糖の量を聞いたら なる盛況ぶり。ある人が

た西原さんを、

「手伝いた

れた想いを実現したのは、

やってみたい」を声にし

の会」。会の名前に込めら たと言います。 大きく膨らんだ 「ふうせん んも大きな手ごたえを感じ 集まった人の話も笑顔も

が大きく膨らんでいくこと で小さな協働が生まれ、夢 らもみんなの「やりたい」 た仲間たちでした。これか 意なことを持ち寄ってくれ 押しして、できることと得 い」「やってみよう」と後

世代を超えて、 過去を未来に語り継

日の8月15日に「玉音放送 を生き抜いた会員が語り部 会」では、毎年、終戦記念 として戦争体験を伝えてい 開催しています。集いでは と戦争体験を聞く集い」を 「玉音放送」を聞き、戦争 「自分史を綴り語り継ぐ

> ます。 2025年は終戦から80 今年で14回を数えま

細川順子さんは、「語り部 り、年々声が細くなったり 会場へ足を運べなくなった 年。語り部の高齢化が進み、 しています。同会事務局の ランティアを呼びかけま を若い世代へとつなげた い状況が続いたそうで した。しかし、応募がな 内の複数の高校に朗読ボ てきていた」と話し、市 いという思いが強くなっ

聞

ポートセンターに相談し えた高校生たち。 の練習を重ねて当日を迎 たところ、2人の高校生 とつながりました。2回 そこで、市民協働サ 「会員

朗読尼挑戦する丸山和奏をん

玉音放

ら~」と題した交流会が開 生ら約50人が参加しまし を豊かに!~協働の事例か 催され、市民活動団体や学 にて「地域との連携で学び

年生の丸山和奏さんは話しンティアに参加した高校2 ました。 てみて良かった」と、ボラ ことができ、一歩踏み出し のドラマがあることを知る のみなさんそれぞれに人生

ちでいっぱい」と細川さ がとても真剣に向き合って 付けています!」と話しま けたい。すでに募集も受け の良さにあらためて気づい くれた。敬意と感謝の気持 れました。「二人の高校生 打たれた」という声が聞か 者が心を込めて読む姿に心 た。来年も積極的に呼びか ん。「強制ではない〝協働〞 集会の参加者からは、「若

地域との連携で学びを豊かに! 〜協働の事例から〜

12月1日、長野県立大学

験プログラム「ながの地域 生を対象とした地域活動体 長野市では高校生や大学

が地域の魅力を再発見でき した。 ます。この日は、各団体が まなものが生み出されてい るボランティアプログラム まるキャン)」を実施して まるごとキャンパス(以下 まれた協働事例を紹介しま まるキャンでの活動を発表 団体との協働によりさまざ を提案し、学生と市民活動 います。市民活動団体など したほか、活動を通じて生

る提案や、上映 り、SNSを広報に活用す 上映会の実行委員会に加わ 高校生は映画「ひろしま. し、2人の高校生が参加。 ン向けプログラムを提案 よう!」と題したまるキャ を聴く会」では、「ヒロシ マの過去を学び平和を考え 市民活動団体「被爆体験

風を吹き込むこ 新鮮な清々しい 土田昇さんは、 検討したとのこ 会プログラムと 「シニア団体に と。同会代表の アクション」 を して「平和への

生の声を紹介しました。 ことができた」という高校 高まっていくのを目にする 深く考え、平和への意識が 方々と一緒に平和について りがいを感じた。参加した くりあげることにとてもや 会を多くの人と協力してつ りました。さらに、「上映 足がかりとなったことを語 が活動を次世代へ引き継ぐ かった」と、学生との協働 和への思いが共有できてよ 化できた。世代を超えて平 とができ、平和活動を活性 交流会の最後は、グルー

どの感想が聞かれました。 のが大事だと痛感した」な コミュニケーションを取る 働」を体感。参加者からは、 作るゲームを通じて「協 ブごとに新聞紙タワーを 「思ったより大変」「最初に

※参加者の集合写真は表紙



稿 協働」ってなんだろう?

寄

長野県立大学 ソーシャル・イノベーション創出センター センター長 俊之

だんだんと一般的に使われ ド社、1968年。原著は る経営学では、実は古くか 思います。筆者が専門とす るようになってきたように て働く〟という意味です。 織の中で人々が力を合わせ れている「協働」は、´組 1938年)。ここで使わ 経営者の役割』ダイヤモン 杉競・飯野春樹訳『新訳 ナード著、山本安次郎・田 きました (C・-・バー として「協働」が使われて ら "Cooperation" の訳語 一方で、最近耳にする '協働」という言葉が 「組織と組織の

> 語としての協働です。 や "coproduction"、また ることが多いのではないで 越えた関係」をイメージす つながり」や「組織の枠を "collaboration" などの訳 しょうか。"partnership"

なってきたからです。 ないと認識されるように 応するやり方では解決でき 会課題を、単独の組織で対 は、多様化・複雑化する社 になってきた理由の一つ 間協働)が注目されるよう 組織と組織の協働 (組織

ても、 場の違いによって見えてい P〇・企業・学校など、立 うことも考えられます。 は対等な関係だと考えてい る「協働」が異なっている れ感〟を持っている、とい ことがあります。ある組織 しかし、例えば行政・N 別の組織は、やらさ

協力して新しい〝もの〞を 立場や考えの違いはあるが るべきだと思っています。 コラボレーション」と捉え そこで筆者は、「協働=

> en ex ex 新聞紙タワーづくりに参加する筆者(写真右)

や知識、 であると考えています。 史など (=資源) を組み合 する各組織が持つ専門技術 ラボレーションは、「参加 詳しく、組織と組織とのコ 創り出す、それがコラボ 相乗効果)を生み出すこと. わせて、より大きな価値(= レーションです。もう少し 考え方、文化や歴

組織内主要メンバー間の相 ジョンの共有 平等性の確保 ていくために ボレーション)を発展させ また、組織間協働(コラ ②目的・ビ ③組織間・ ① 対 等 性 ・

> 2009)。こ ます(佐々木、 さえつつ、組織 のポイントを押 と指摘されてい の特徴がある 創造、の5つ 新しい価値観の 互理解と相互信 よる共進化 習・相互変容に 4相互学 (5)

には、当然協働 を達成した場合 そして、目的

のイベントだけで「社会課 はないですが、例えば一つ 求められます。このような 実施や新しい課題の解決が れません。別のイベントの 題」が解決できるかという と、なかなかそうは考えら を継続する必要

ことが求められ メントしていく 間協働をマネジ 明 他 能性 ション』ナカニシヤ出版。 織間コラボレーションの可 佐々木利廣(2009)「組 になれば幸いです。 した。皆さんの活動の参考 ならびに要点を考えてみま おくことも大切です。 つながり」を常に確保して (参考文献) ここまで「協働」の概念 『組織間コラボレー 佐々木利廣、 加藤高



取材を通じて感じたのは、協働のきっかけに規模の

いきます! かけを大切にしながら、皆さんの協働をサポートして 課題意識から生まれた小さなつながりが、やがて大き 大小は関係ないということです。最初は個人の想いや な力となり、 市民協働サポートセンターは、これからも小さなきっ ムーブメントとなることがあります。

る組織どうしの「緩やかな に実行するために、関係す

〝更なる協働〞 をスムーズ



NPOステップアップ講座 補助金を活用して まちづくりに挑戦しよう!



開催し、市民活動団体 動支援事業補助金」の や住民自治協議会ら11 達について学ぶ講座を 募集に先駆け、資金調 ながのまちづくり活 9月2日、長野市の

活動を言語化して他団体へ発表

助金額は毎年減額するので 地域の民話をカタチに残す やプレゼンの注意点など 計画的に」など、申請時の 目標・手段を明確に」「補 穂谷真弓さんは、 話集を作成し、地域活性化 会」は、補助金を使って民 活動を続ける「若穂民話の 択団体が申請で奮闘した点 につなげています。同会の *申請のリアル、を披露。

象的でした。 表。相手から意見をもらっ に発表する参加者の姿が印 か?」を意識しながら真剣 いか?」「納得感がある て客観的な視点を得ます。 言語化して、他団体に発 のか」「なぜやるのか」を ポイントを挙げました。 「専門用語を使っていな 後半は、「どんな活動な

もった申請書を期待してい 6点とのこと。「熱のこ 立性・実現性・積極性」の 益性・独創性・発展性・自 重要視しているのは、 りとは何か?」などについ の三浦 正士さん(長野県 送りました。 ます」と参加者にエールを て話がありました。審査で 立大学)より、「まちづく 最後に補助金審査委員長 公

う」などの感想が寄せられ 体の情熱に感銘を受けた」 「今後の活動に活かせそ 参加者からは、

作業中の様子

ん集ってくれました。 つものメンバーがたくさ 催したにも関わらず、い 子の発送作業。急きょ開

封筒に宛名を貼る作業

サ

が…」との相談を受 手伝ってほしいこと ボランティアサロン け、11月12日に臨時 今回は「ちょっと ティアサロン。「自 催しているボラン 毎月第4火曜に開

定時間より早く終了。「も

業なので手際も良く、予 けは機関誌発送と同じ作 も丁寧に作業をする皆さ ごとに分類したり、とて か確認したり、関係団体 では名簿に間違いがない

ん。冊子の封入やのりづ

バーと一緒に、封筒 ボランティアメン りなどを行っていま かの役に立ちたい. 分ができる範囲で誰 作りや新聞バック作 という目的で集まる 「誰かと交流したい」

どでした。 う終わっちゃったの?仕事 ロンへの参加もお待ちして 集中です!ボランティアサ を創っています。お仕事募 ンを通じて市民の参加の場 ターではボランティアサロ たいのに」と声が上がるほ が少ないよ~、もっとやり 市民協働サポートセン



を開催しました。 も部会)が発行している 市障害ふくしネット子ど 長野市障害福祉課(長野 情報ツウー」という冊

とよの被災者支援チーム集楽元快 代表 清水 厚子さん

> 難の 取り戻したいはず」と、 もが明かりが灯るまちを 野地区に暮らしてい に立ち上げ、 ぬくぬく亭」を仲間と共 集楽元快」「まちの縁側 被災後、「誰もが困 中にいるはず」「誰 地区住民の ま

で甚大な被害を受けた豊

元年東日本台風

<u>19</u>

号

清水厚子さんは、

令和

を歩み、ケースワーカーとして多くの 退職するまでの38年間は一貫して福祉畑 ただけ」と言う清水さん。60歳で県職を ″困っていること、を支援してきまし 困っていることを何とかしたくなっ その経験から言える言葉です。 自宅は床下浸水でしたが、 次

き出 変な思いをしてい 清水さんは、同じように大 上浸水。 男宅は186センチの床 状態をなんとかしたくな した。 ませんか?」 の家を見て、 ントに食事を運んでいた 生活用品も衣服もない し場のように。 次第に、駐車場は炊 駐車場に建てたテ 一と声をかけま 「一緒に食べ る周り さら す。

きました。

ました。この時の仲間と共に今も活動を続 集めた物資を「リンゴの湯」で無償提供

できました。

心の復興活動に取り組ん

けています。 した、誰でも立ち寄れる「まちの縁側」 それより以前の2014年、 きっかけは、 認知症で入院していた 小隣互と称 を

方の参加をお待ちしています

Ĺ

見学は自由です。

興味のある

活動は年間を通して行って

·しました。

えなぁ」。近所の人たちとの う想いは今も熱く続いて 認識し、実感している清水さ す。外出許可をもらった母は いをなんとかしたかったので 交流を懐かしんでいる母の想 母が口にする「お茶飲みして んの「なんとかしたい」とい 訪れる人たちとお茶飲みがで つながりの重要さを人一倍 11 ま とよの被災者支援チーム集楽元快



友人知人に声をかけて

取材・

執筆

市民ライター

佐藤テイ子

https://toyonohukkou.wixsite.com/syurakugenkai2



プロフィール

1951 年生まれ。精神保健福祉士、社会福祉士。 防災交流センターにコミュニティガーデンを造ろうと中 学生らと取り組んでいる。被災した家の庭にあった植木 や草花で埋め尽くす予定。



長野手話サークル



代表:松本 浩美 連絡先: naganoshuwa1970@gmail.com

開催。3人が参加し、 み仮装してのボウリング交流会を 盛んです。発足から55年目となる が参加できるレクリエーションも サークル。 45年10月31日に発足した長野手話 えない人たちの願いにより、 10月31日には、 交流を大切にしていて、 れての学習もしています。 のもと活動を続けています。 暮らしを豊かにする」という目的 いろな人が交流しながら楽しくプ しています。定例会では聞こえな 人) の仲間がほしい」という聞こ 人との交流のほか、 定例会は市内3会場で毎週開 手話ができる聴者 初級、 入門のグループに分か 「聞こえない人たちの ハロウィンにちな 手話でいろ (聞こえる 上級、 一般の人 また

地域たんけんゲ 第二地区

開催し、9チーム42人が参加し 歩く「地域たんけんゲーム」を 商店などをロゲイニング方式で 月12日、地区内の名所・旧跡・ |地区住民自治協議会は10

図を元にエリア内に設置 今回は区長お薦めスポッ と昨年に引き続き企画 どころを知ってもらおう ゲーム感覚のスポーツで け多く回って得点を競う を制限時間内にできるだ されたチェックポイント て、地域の人に旧跡や見 ロゲイニングとは、地 ロゲイニングを通し

トも追加されました。

表彰式の様子

秋晴れの中、スタート

辺を家族で歩くことが出来て良 もらってきたチラシを見て、参 前からゴールのチームが殺到。 地点の城山公園には残り3分 とができて楽しかった」と話す また、「知らない場所を知るこ かった」と笑顔で話しました。 参加した夫婦は、「城山公園周 加しました」。赤ちゃん連れで で、低学年の子どもが学校から 女子高校生のグループもありま もともと神社やお参りが好き 番乗りでゴールした家族は

を終わらせるほどの力の入れよ エンテーリング協会の協力のも うでした と、夏にはポイントの写真撮影 企画にあたっては長野県オリ

若槻地区

エディブルガ

昇さんは、「あと10日ほどたっぽ



東徳間畑から 若槻地区

> て味わうのが楽しみ」と語りま たら皆で収穫をして、芋煮とし

ここは、「東徳間エディブル

きさ。畑の責任者を務める柿嶌 小さな傘になりそうなほどの大 も善光寺」です。生い茂る葉は 栽培が盛んだった里芋「さとい 鮮やかな野菜が空に手を伸ばし を引くのは、かつて善光寺平で ているような畑。ひときわ目 手作りのかわいい看板に、緑

げています。

たちで行い、翌年の栽培へつな

薬を使わずに有機肥料を与える す。固定種の野菜を栽培し、農

ことも特徴です。種採りも自分

も、食べてもよく、畑を中心と す。いつ誰が来ても、収穫して の取り組みをモデルにした畑で れるイギリスのトッドモーデン ガーデン」。町中が畑ともいわ

した地域活性化を目指していま

ずは農業の知識を深めようと住 開催された市民講座で講師を務 来年度は親子が参加しやすいよ ガーデンが始まりました。 から東徳間地区でのエディブル 民がその講座に参加し、今年春 れたことがきっかけだそう。 さんも参加しませんか」と誘わ 長野での野菜づくりに区のみな める坂口則夫さんから、「市立 バーで手入れを続けています。 2023年、市立長野高校で 毎週木曜に都合がつくメン

る野菜を作りたい」と柿嶌さん す。「畑も広げ、地域の特色あ の幼稚園とも交流したい考えで うに休日に活動日を設け、近隣

は話しました。



市民協働サポートセンター



会場/費用 タイトル 創始者であるカリスマ代表が突然、卒業宣言!さぁ もんぜんぷら座 304 会議室 参加費:1,000 円 どうする!? NPO ステップアップ講座 ざわつく自団体と対話を通じた丁寧なコミュニケー (1 団体 2 人まで。 追加 1 人につき 500 円) 定員:20 団体 「組織のチカラを引き出す! ションで組織体制を見つめ直した経験を持つ山崎宏さんを講師としてお迎えします。前向きなコミュニケーション形成や組織基盤づくりのために何ができ 2月1日(土) 持続可能な組織基盤づくりの 13:30~16:30 ヒントを学ぼう!」 対象:市民活動団体、住民自 るのか?講師の経験談を聞きながら、自団体に活か 治協議会など せるヒントを講義とワークを通じて学びます。 柳原交流センター大学習室 (長野市小島 804 - 5) 地域に昔からある「自治会・町内会」が何をしてい るのか、区費がどんなことに使われているのか知っていますか? 参加費:無料 地域まんまる 2月6日(木) 定員:50人 「地域の未来を考える! 知っているようで実は知らない?自治会の役割や取り組み、区費についてをあらためて知り、情報交換 対象:区長や副区長をはじめ 13:30~16:00 自治会って何してる? | とした自治会役員、住民自治 協議会、関心のある人なら誰 をする交流会を開催します。 でも 市民協働サポートセンター ボランティアって何? NPO ってなんだ?などの基礎 3月8日(土) 参加費:300円 NPO 初歩講座 知識から、NPO 法人の成り立ちや設立についてお話 定員:5人 10:30~12:30 [NPOってなんだ?] します。また、市内の活動紹介も。 対象:誰でも 多くの外国人観光客が訪れる長野。長野で暮 ながの若者スクエア らす外国人も多く、同じ地域で暮らしを共にするこ 「ふらっとり」 NPO カフェまんまる 3月8日(土) とが当たり前になっています。お互いに関心をもち、 参加費:無料 理解するきっかけの場として、市民、市民団体、企 業等のつながりを世界の「食」を通して深め、地域 14:00~16:00 「お祝いごとの料理から世界を知る!」 定員:20人 対象:誰でも づくりにつなげます。 まんまる開催のボランティアサロンです。「誰か」や 「自分」のために、楽しく無理なくボランティアをし ませんか? 10代から90代までいろんな人が活躍し ①毎月第4火曜 市民協働サポートセンターまんまる まんまるボランティアサロン ています! 11:00~14:00 (もんぜんぷら座3階) ①封筒や紙バックをカレンダーや新聞紙で作るなど、 ①ボランティアさん集まれ! 参加費:無料 ② 3月29日(生) その日によって作業は変わります。 ②機関誌発送サロン 対象:誰でも 10:00~13:00 ②3ヶ月に1回発行するセンターの機関誌を発送す る作業です。今回は土曜日!封筒へのラベル貼り、 機関誌やチラシの封入をします。

2025年

開催方法などが変更になる可能性があります。ホームページやフェイスブックでも随時情報発信しています。あわせてご確認ください。



出身は名古屋ですが、長野には学生時代の山登りでハマりました。以前は病院 ケースワーカー等をしていました。趣味は、多文化探訪と神社仏閣巡りなのでそ 滝澤 典子 の辺に出没しているかも!?



美容院 「HAIR SOEUR(ヘアースール) |

長野駅から車で8分、国道19号線沿いにある「ヘアースール」は落ち着きのある空間を大 切にした美容院です。髪質や骨格だけでなくそれぞれの「こうしたい!」「こんな風になった らいいな」と向き合い、その人らしい髪型を一緒に考えます。 「髪が綺麗になって気持ちも 癒されリラックスできるよう心がけています」と話すのは店長の塚田容子さん。

オリーブオイルなど天然由来の成分が入ったオーガニックカラーも人気♪今度、癒されに 行ってみてはいかがでしょうか??

長野市高田五分—366·9コーポ伝田103 TEL026-217-5529 営業時間/9:00~18:00 定休日/不定休



TEL:026-223-0051 FAX:026-223-0052

〒380-0835 長野市新田町 1485-1 もんぜんぷら座 3 階

e-mail: npo@nagano-shimin.net

ホームページ:https://nagano-shimin.net/



この原稿を書いている今、街中はクリスマスモード。息 子がサンタさんにあてた手紙には、「サンタさん、すいま せんがサッカーボードをください。すいません」と。プレ ゼントをもらえることを当たり前と思わず、謙虚に生き ていく姿勢を学んだ今日この頃です。(足軽T)





